
ТЕНДЕНЦИИ

да был сдан в эксплуатацию гипермаркет строи-
тельных материалов Leroy Merlin.

Заметное снижение официальная статистика 
зафиксировала в инвестициях в энергетику (55% 
от прошлогоднего уровня), водоснабжение (68%). 
Падение инвестиций в энергетику может быть свя-
зано с прошлогодним вводом в строй 4-го энерго-
блока Пермской ГРЭС, из-за чего возник эффект 
высокой базы.

Инвестиции в строительство гостиниц и ре-
сторанов в Пермском крае, сокращающиеся с мо-
мента начала кризиса, в 2018 году ускорили свое 
падение — 30% к уровню 2017 года). Напомним, 
в Пермском крае с 1 января 2018 года вступили 
в действие новые правила начисления налога на 
имущество: сейчас он рассчитывается от кадастро-
вой стоимости участка, что привело к резкому па-
дению рентабельности гостиничного бизнеса. Все-
го на строительство гостиниц было потрачено 11 
млн руб. против 37 млн руб. годом ранее. Госпожа 
Миролюбова считает падение инвестиций в гости-
ничный сектор и общепит оправданным: «Бизнес 
сокращает вложения в падающие рынки».

На 1% сократились инвестиции в сельское 
хозяйство и на 11% — в строительство жилья. 
Вице-премьер правительства, министр промыш-
ленности и торговли Пермского края Алексей Чи-
бисов полагает, что у регионального правитель-
ства нет оснований говорить о негативных трен-
дах в инвестициях в основной капитал. «Ключе-
вая история заключается в том, что за последние 
годы было реализовано очень много крупных ин-
вестиционных проектов. Сейчас начинается сле-
дующий цикл по реализации проектов, поэто-
му мы видим небольшое снижение по статисти-
ке инвестиций. Но при этом с точки зрения пер-
спектив мы видим очень большие проекты, такие 
как проект „Метафракса“, проект „Кама Карто-
на“ (Краснокамский ЦБК). Я уверен, что количе-
ство таких проектов будет накапливаться»,— го-
ворит чиновник.

ТочкИ росТа По данным регионального мин-
прома, в Пермском крае сейчас реализуется 24 
крупных промышленных инвестиционных проекта 
с общим объемом инвестиций более 410 млрд руб. 
В рамках проектов создается 5,7 тыс. новых рабо-
чих мест. По состоянию на конец третьего кварта-
ла 2018 года в их реализацию вложено уже 314,72 
млрд руб., создано более 3 тыс. новых рабочих 
мест. Алексей Чибисов ожидает, что следующий 

пик по увеличению объема инвестиций в промыш-
ленность Прикамья будет в 2020 году.

По мнению вице-премьера, наибольший эф-
фект на экономику региона оказал инвестпроект 
Пермской ГРЭС 2017 года — строительство 4-го 
энергоблока. «В Пермском крае резко — на треть 
— вырос объем производства электроэнергии»,— 
отмечает руководитель минпромторга. По разме-
рам инвестиций крупнейший проект — у «Еврохи-
ма», по строительству Усольского калийного ком-
бината, когда мы получили абсолютно новое про-
изводство независимого инвестора. По информа-
ции минпрома, в проект уже вложено 105 млрд 
руб., и осталось вложить 10 млрд. Уже создано 1,4 
тыс. рабочих мест из 3 тыс. планируемых. Прове-
ден выпуск пробных партий продукции. Вторым по 
объемам проектом, отмечаемым в минпроме, яв-
ляется строительство комплекса по производству 
аммиака, карбамида и меламина на основе про-
дувочного газа производства метанола ПАО «Ме-
тафракс». Объем инвестиций в проект — 58,1 млрд 
руб. Кроме того, серьезные проекты сегодня в крае 
реализуются предприятиями машиностроительно-
го комплекса: проект ПД-14 и ПД-35 («Авиадвига-
тель» и «Пермские моторы»).

Алексей Чибисов ожидает, что принятие нало-
говых льгот в Прикамье для создателей технопар-
ков подстегнет инвестиции в этот сектор в ближай-
шем будущем. Еще в начале года депутаты заксо-
брания приняли решение о налоговых льготах для 
индустриальных (промышленных) парков, техно-
парков в сфере высоких технологий. С 1 июля 2018 
года для управляющих компаний технопарков и их 
резидентов будут действовать следующие льготы: 
по налогу на имущество — 1,1%, по налогу на при-
быль — 13,5% (12,5% в 2018–2020 годах). Кроме 
того, налог на имущество для управляющих ком-
паний, которые являются собственниками недви-
жимости на территории технопарка, будет равнять-
ся нулю.

Так, инвестхолдинг «ПФПГ» анонсировал соз-
дание крупнейшего в России частного технопарка 
на площадке завода «Морион». Его площадь после 
реконструкции корпусов и коллективной инфра-
структуры составит 86 тыс. кв. м. Число резиден-
тов технопарка сейчас составляет 18, в планах — 
разместить не менее 25 резидентов с совокупной 
выручкой более 28 млрд руб. в год.

Должны появиться первые индустриальные 
парки. В регионе сейчас на разной стадии прора-
ботки находится несколько проектов индустриаль-

ных парков: «Култаево» (Култаевское сельское по-
селение), «Устиново» (Двуреченское сельское по-
селение), «Уралхиммонтаж» (Осенцы, Пермь), Чу-
совское городское поселение (Лямино), Лысьва.

ЛьгоТа прошЛа В начале 2018 года суще-
ственным изменением условий для прикамских 
промышленников стало сворачивание безадрес-
ных налоговых льгот. Минувшим летом депутаты 
краевого заксобрания поддержали инициативу гу-
бернатора Прикамья об отмене льготы по налогу на 
прибыль. Сейчас льготной ставкой (13,5%) пользу-
ются предприятия, занимающиеся инвестировани-
ем, благотворительной деятельностью или работа-
ющие в сфере физической культуры и спорта. По 
подсчетам краевого правительства, из-за льготной 
ставки по налогу на прибыль краевой бюджет еже-
годно недополучает около 11 млрд руб. Планиру-
ется, что ставка будет повышаться постепенно: с 
13,5% в 2018 году до 14,75% в 2019-м и 15,75% в 
2020 году. К 2021 году все региональные льготы по 
налогу на прибыль будут отменены.
«Мы не отбираем льготы. Считаем, что они должны 
быть целевыми и стимулирующими,— заявляет 
вице-премьер Алексей Чибисов.— Остается и раз-
вивается институт специнвестконтрактов, расши-
рен перечень отраслей, в которых он может при-
меняться. Существуют льготы и по приоритетным 
инвестпроектам. Мы ведем работу с Фондом раз-
вития промышленности, с Российским экспорт-
ным центром по стимулированию развития перм-
ских предприятий. А это прямые финансовые вло-
жения и помощь по выходу на экспорт».
Татьяна Миролюбова полагает, что сворачива-
ние налоговой льготы не скажется на инвестици-
онных планах бизнеса. «Налоговые льготы никуда 
не делись. Они стали более адресными: есть СПИ-
Ки, есть ТОСЭР, есть технопарки»,— говорит она.

На какИЕ срЕДсТва ИНвЕсТИруЕм 
По данным Пермьстата, пермский бизнес тради-
ционно предпочитает развиваться на собственные 
средства. За первое полугодие доля собственных 
средств, потраченных на модернизацию, состави-
ла 68,6% (49 млрд руб.), а доля привлеченных — 
31% (22,3 млрд руб.). За аналогичный период 2017 
года доля собственных средств составляла 67,7% 
(44 млрд руб.), привлеченных — 32%.
При этом Пермьстат показал в первом полугодии 
резкое падение использования банковских креди-
тов на модернизацию производства: их доля за год 

сократилась с 24% до 1,4% (с 16 млрд руб. до 1,025 
млрд руб.). Зато выросли с 1,7% до 19% (с 1 млрд 
руб. до 13 млрд руб.) заемные средства других ор-
ганизаций.
В 2018 году зафиксирован также резкий рост госу-
дарственных инвестиций: их доля растет с 3,5% до 
8,1% (с 2,2 млрд руб. до 5,7 млрд руб.). Основной 
инвестор — краевой бюджет (3 млрд руб.).
Бывший директор «Камкабеля» Владимир Моло-
ковских считает, что официальная статистика не от-
ражает всех экономических реалий. По его данным, 
Пермьстат в числе привлеченных кредитов на мо-
дернизацию показывает только инвестиционные, 
целевые займы, в то время как многие предприятия 
тратят на свое развитие и обычные кредиты, взятые 
на пополнение оборотных средств. «Кроме того, ес-
ли у предприятия нормально с „обороткой“ и есть 
чистая прибыль, то зачем брать кредит и платить 
проценты?» — говорит бывший промышленник.
Татьяна Миролюбова склонна верить официаль-
ной статистике. Она указывает на проблемы с кре-
дитованием, связанные с установлением более 
жестких требований банкам со стороны ЦБ РФ по 
выдаче кредитов.

самИ мы И мЕсТНыЕ Официальная стати-
стика не показывает, каков вклад в инвестиции со 
стороны иногородних инвесторов и собственных 
— пермских. «Это дискуссионная тема,— говорит 
Алексей Чибисов. — Что такое внешний инвестор, 
что такое внутренний? Наверное, иногородний 
игрок, сделав первое приобретение на территории 
региона, еще является пришлым. А все последую-
щие покупки — это уже внутренние инвестиции».

«Мы не делим инвесторов на внешних и вну-
тренних,— поясняет чиновник.— Любого инвесто-
ра надо носить на руках! Главное, чтобы это был не 
портфельный инвестор, который купил-продал и 
его нет, а такой, который прирос к земле».

В минпроме отмечают, что инвестиционная де-
ятельность в Пермском крае приносит результаты, 
они выражаются в росте промышленного произ-
водства. Индекс промышленного производства за 
10 месяцев 2018 года составляет 101,3%, по обра-
батывающим производствам — 102,7%. Драйве-
рами роста являются производство кокса и нефте-
продуктов (+5,9%), металлургическое производ-
ство (+29,4%), производство электрооборудова-
ния (+11,2%) и прочих машин (+17,7%), текстиль-
ных изделий (+3,7%), наблюдается рост в электро-
энергетике (+7,5%).  n

Сто одна медаль – и все наши!
В рамках благотворительной програм-
мы «УРАЛХИМ – спорту» компания под-
держивает в Пермском крае развитие 
плавания. Благодаря финансовой помо-
щи химического холдинга, а также орга-
низационной работе директора филиа-
ла «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ» Алексея 
Аверьянова, который в минувшем году 
возглавил Федерацию плавания Перм-
ского края, спортсмены региона успеш-
но выступают на соревнованиях краево-
го, окружного, федерального и мирово-
го уровня.
В 2018 году в Перми проведены четыре 
краевых чемпионата и первенства, а так-
же Всероссийские соревнования по пла-
ванию на призы заслуженного масте-
ра спорта России Владимира Селькова. 
Спортсмены обновили 11 рекордов Перм-
ского края, а в сборной команде региона 
по плаванию засияли новые звезды.

Наши пловцы улучшили свои результаты 
на чемпионате и первенстве Приволж-
ского федерального округа, на чемпио-
нате и первенстве России, на этапах Куб-
ка России и всероссийских соревновани-
ях, завоевав в этом году 101 медаль: 42 
золотых, 32 серебряных и 27 бронзовых. 
В целом это на 29 медалей больше, чем 
за весь 2017 год. Шесть спортсменов уже 
выполнили в этом году норматив на зва-
ние «Мастер спорта России».
Алексей Аверьянов, директор филиа-
ла «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ», прези-
дент ОО «Федерация плавания Пермско-
го края»:
– Плавание как базовый для Пермско-
го края вид спорта живет и развивается: 
строятся новые бассейны, Министерство 
физической культуры и спорта Пермско-
го края направляет существенные сред-
ства на проведение спортивных меро-

приятий. Число желающих заниматься 
плаванием в регионе не сокращается, а 
наоборот – постоянно растет. Весной и 
осенью мы проводим краевые соревно-
вания, на которых видим появление но-
вых спортсменов, имеющих здоровые 

спортивные амбиции и многообещаю-
щие перспективы. Сезон 2018 года уже 
можно назвать очень хорошим, потому 
что главное в плавании – это непрерыв-
ное улучшение результатов, и мы его от-
четливо видим.


